

Zeitschrift: Schweizer Volkskunde : Korrespondenzblatt der Schweizerischen Gesellschaft für Volkskunde = Folklore suisse : bulletin de la Société suisse des traditions populaires = Folclore svizzero : bollettino della Società svizzera per le tradizioni popolari

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Volkskunde

Band: 96 (2006)

Buchbesprechung: "Al servizio del Santo Padre" : ein Film von Simone Breminger und Franziska Karpf

Autor: Lehner, Esther

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Al servizio del Santo Padre»*

Ein Film von Simone Breminger und Franziska Karpf

Der ethnografische Film «Al Servizio del Santo Padre» zeigt Bilder aus dem Alltag der Schweizergardisten im Vatikan sowie Archivbilder der Ehemaligen aus ihrem Dienst. Im Vordergrund stehen die Beweggründe aktiver und ehemaliger Schweizer Gardisten. Während junge Männer heute durchschnittlich für zwei Jahre (trifft auf 90% der Gardisten zu) in den Dienst treten, war es früher oft eine Verpflichtung auf Lebenszeit. Der Wandel im Lauf der Zeit, die veränderten Beweggründe der Schweizergardisten werden in fliessender, erzählerischer Weise vorgeführt. Einige langgediente ehemalige Gardisten blicken auf mehrere Generationen von Gardisten in der eigenen Familie zurück. Andere wiederum sind im Vatikan geblieben, weil sie in der Heimat keine beruflichen Perspektiven hatten oder die Arbeitslosigkeit in der Ursprungsregion sehr hoch war.

Die einfühlsamen Porträts junger Gardisten zeigen die verschiedenen Schauplätze im Dienstalltag, Stimmungslagen, Aufgabenbereiche und unterschiedliche Motivationslagen für diese Entscheidung – eine Entscheidung, die mit einem Schwur auf Leben und Tod besiegelt wird. Steht für die einen im Zentrum, Erfahrungen einer ganz anderen Art zu sammeln und neue Rollen zu erproben, stellt ihre Verpflichtung für andere eine Vertiefung des Glaubens dar. Das Ertragen von langen, wenig spektakulären, zähfliessenden Stunden in Wachposition wird nicht idealisiert durch ästhetisierende Filmaufnahmen. Im Gegenteil arbeitet der Film schön heraus, dass diese «Übungen» von einigen Gardisten durchaus als Herausforderung und eine sie formende Erfahrung erlebt werden. Ein Gardist beschreibt eindrücklich, wie er diese schwierigen Momente auch als Kraftprobe seiner Glaubensfestigkeit erlebt. Im Sinne von «entweder stärkt es einen im Glauben oder man verliert ihn ganz».

Die Tatsache, dass die Gardisten beim Eintritt einen Schwur auf Leben und Tod leisten, mutet in einer Vertragsgesellschaft etwas anachronistisch an. Aber liegt nicht gerade in diesem symbolischen Akt etwas sehr Bedeutungsvolles? Diesen Aspekt hätte der Film noch vertiefter herausarbeiten können.

Esther Lehner

* Siehe unser Themenheft «Die Schweizergarde» vom Mai dieses Jahres.